
けやき

令和2年度

2月号

NO. 525

練馬区立南が丘小学校

校長 高橋 忠太郎

2月はなぜ28日なのか

校長 高橋 忠太郎

11月末から12月初旬にかけて「南が丘小学校 学校評価調査」を実施いたしました。お忙しい中をご協力いただきありがとうございますございました。本年度も、貴重なご意見をたくさん頂戴しました。特に本年度は、オンライン授業等への対応の遅れについての指摘、工夫して学校公開を開催してほしい等々の要望など、コロナ禍特有のご意見も見受けられました。いただいたご意見を真摯に受け止め、今後の学校運営に生かしてまいります。

以前、子供に「先生、どうして2月は28日までしかないのですか？」と聞かれ、答えられなかった経験があります。調べてみると、それは以外にも科学的な、あるいは天文学上の理由などではなく、全く人間的なというか政治的な理由でした。その時に調べたことは、南が丘小学校の子供たちにも児童朝会で話しました。

本題に入る前に、「西向く侍小の月」という言葉はご存じでしょうか。これは、2・4・6・9・11月が、「31日までない月」であるということです。西向く(2・4・6・9)は分かりませんが、11がなぜ侍なのかというと、11を漢字で書くと十一、縦に書くと士となり、これが武士の士ということで侍と読むのだそうです。さて、それではどうして2月は28日なのでしょう。

今のカレンダーのもとになっているのは、古代ローマの「ユリウス暦」と呼ばれる暦です。これは、「ブルータスお前もか」というセリフで有名なジュリアス・シーザーが作らせた暦といわれています。ユリウスを英語で言うとジュリアスです。もともとローマでは、1年の暦の始まりは、農作業の始まる頃の3月でした。ところが、1年365日を12ヵ月に割り振るときに、全て31日だと372日になってしまいます。でも、全て30日では360日で少なくなってしまう。そこで「奇数の月は31日、偶数の月は30日」と交互に並べて、3月に始まると最後の月だった2月に、余った29日が割り当てられたのだそうです。ですから、はじめ2月は29日だったのです。

その後、ローマの政治家たちが各月の名前を正式に決めました。ジュリアス・シーザーの誕生月である7月はジュライ(July)、初代皇帝アウグストゥスにちなんで、8月はオウガスト(August)と名付けられました。このとき、ローマの政治家たちは、2人とも同じ偉大な人物であるのに、アウグストゥスの月がシーザーの月より短いのは問題だ、つまり7月が31日なのに8月が30日なのはおかしい、と言い出しました。そして、8月も31日にしてしまったのです。さらに、その1日を増やすために、1番最後の2月を1日削って28日に減らしました。また、8月が31日になったことに伴い、9月から12月も30日と31日が逆になってしまったのです。2月が28日になった経緯はこのようなものです。同じく「西向く侍小の月」も8月が31日になったときに決まったのです。

子供の素朴な質問は、時々大人を困らせることがありますが、一緒に調べたり考えたりすることで、探求心や学習意欲を向上させる絶好の機会ともなるのではないのでしょうか。

2月の行事予定

1	月		15	月	★クラブ見学（3年）
2	火		16	火	
3	水	※地域未来塾	17	水	※地域未来塾
	木		18	木	
5	金	読書旬間終	19	金	新1年生保護者会 避難訓練
6	土		20	土	
7	日		21	日	
8	月	★委員会 シューズバンクプロジェクト始	22	月	★クラブ 校内書きぞめ展始
9	火		23	火	天皇誕生日
10	水	安全指導 午前授業 シューズバンクプロジェクト終	24	水	※地域未来塾
11	木	建国記念の日	25	木	★保護者会（4→5→6年）
12	金	展覧会	26	金	★お別れスポーツ大会
13	土	土曜授業 展覧会	27	土	土曜授業 ★二分の一成人式（4年）
14	日		28	日	

※3・4年生の申し込み済みの児童のみ参加

※★は緊急事態宣言の延長になった場合、なくなる可能性があります。

【席書会】

12月から冬休みにかけて書きぞめの練習を重ねてきました。そして、新学期早々、学年ごとに書きぞめ会を行いました。それぞれのめあてを意識しながら、集中して一画一画丁寧に書いていました。家庭学習へのご協力、ありがとうございました。



【校内書きぞめ展】

保護者の皆さまにもぜひご覧いただきたく、校内書きぞめ展を以下のように実施していくことになりました。詳細は別途お便りをご確認ください。

○期 間：2月22日（月）～3月5日（金）

○保護者参観日

2月25日（木）4・5・6年生

3月 2日（火）1・2・3年生

展示場所：各教室の廊下掲示板

※クラス代表作品は1階給食室前に展示します。

保護者会参加の折、ぜひご覧ください。

【星空観察会】1月19日（火） 4年生

希望者で、星空を観察しました。風吹きがとても寒い日でしたので、空にはくっきりと星が見えました。大きな望遠鏡を通して観た星の輝きに、児童も保護者も教員も驚きました。引率して下さった保護者の皆さま、寒い中ありがとうございました。

【モンゴル学習】1月23日（土）2年生

国語「スーホの白い馬」の学習の関連で、モンゴルについて学習しました。モンゴルのあいさつ「センベイノ」でゲームをしたり、モンゴルの人々の生活の様子を話していただいたりしました。そして、物語に出てくる「馬頭琴」を見せてもらいました。子供たちは終始、目を輝かせながら楽しく活動しました。



【保護者会】

1学期と同様の方法で、本年度最後の保護者会を行います。日にちと学年の順序は以下の通りです。よろしくお願いたします。

2月25日（木）4年→5年→6年

3月 2日（火）3年→2年→1年

場所はいずれも体育館です。寒いことが考えられますので、温かい服装でご参加ください。